

La situación del país durante Diciembre y Enero ha seguido radicalizándose desde parámetros de enfrentamiento y sin visos de acuerdo a través del diálogo. La violencia entre los sectores opositores ha cobrado en diversos lugares muertos y heridos. La institucionalidad democrática continua deteriorándose y con ello la calidad de vida de la población y la gobernabilidad. El desabastecimiento cubre áreas vitales provocando colas interminables en los servicios. El paro con una duración de más de 40 días se ha ido recrudeciendo y ha llegado a la proposición de huelga fiscal. En el área petrolera las posiciones han sido de enfrentamiento total. La contrainformación se ha hecho más aguda y las dos visiones sobre la industria se han profundizado mientras que el gobierno ha atacado con despidos masivos y con una nueva reestructuración. La marina mercante sumada al conflicto ha sufrido también las respuestas contundentes del oficialismo. Las instituciones del Estado siguen paralizadas y parcializadas. La mesa de negociación y acuerdos no produce resultados y la comunidad internacional, si bien está atenta a la situación del país, permanece ambiguamente pasiva.

### Paros y manifestaciones

A partir del 2 de Diciembre la Coordinadora Democrática llamó a un paro general que si bien no se declaró como indefinido, en la mente de sus promotores sí estaba claro que sería tal. De hecho diariamente al final de la jornada se daba un parte y una prórroga para el día siguiente. Poco a poco se veía claro su carácter indefinido. El seguimiento de la convocatoria fue poco a poco dividiendo a Caracas en dos sectores, el del Este mayoritariamente con las santamarías bajadas, y el del oeste con preponderancia del pequeño comercio abierto. El sector informal ubicado especialmente en el centro mantenía sus actividades. Esta fue la vía de escape para las compras navideñas de la población. Algo similar sucedió en las ciudades del interior del país.

Tanto gobierno como oposición tenían visiones distintas sobre el éxito del paro. El primero pensaba que éste se desinflaría. La población dejaría solos a los que denominaba "golpistas". Además, la Navidad se encargaría de acabar con la huelga. La oposición por su parte creía poner la puntilla al gobierno y en pocos días el gobierno cedería con la aceptación del referéndum consultivo y con el acuerdo en la mesa de negociaciones. Ninguno de los bandos acertó.

Ante ello la Coordinadora Democrática apostó por el paro activo. Se convocó a lo largo y ancho del país a manifestaciones de protesta y presión. Las respuestas de la sociedad fueron cada vez más contundentes. Innumerables han sido las manifestaciones en el país, mayoritariamente las realizadas en Caracas.

El paro a lo largo de más de 40 días ha ido provocando cada vez más desabastecimiento en productos esenciales y básicos. Los horarios restringidos en bancos, comercios y ciertos establecimientos de servicios vitales provoca largas colas a los que nuestros ciudadanos no es-

taban habituados. Ello unido a la carencia de gasolina y gas doméstico provoca actitudes agresivas en la población.

### La violencia se enseñorea en el país

Si bien en un principio las marchas se iniciaban y terminaban pacíficamente, pronto se estableció la presencia del oficialismo y de sus adeptos. El choque entre los grupos se fue haciendo inevitable en las diversas ciudades, incluida Caracas. La marcha de la oposición a la sede de PDVSA de La Campiña fue frustrada por la ocupación de sus alrededores por los oficialistas. La Policía Metropolitana convenció a la oposición de no llegar allá. Ya había experiencias de muertes en el choque entre los contrarios. La oposición juzgó que se les preparaba una emboscada.

Lo que no sucedió en La Campiña sucedería posteriormente en Altamira. Los manifestantes ordinarios de esta plaza, solidarios con los militares allí apostados, fueron interrumpidos en su rutina con disparos y muertes violentas. La policía de Chacao trató de cumplir su deber de resguardo y logró retener a unos sospechosos. El principal de ellos, un ciudadano de origen portugués, Joao de Gouveia, confesó ser autor de las muertes. Sin embargo, el proceso de enjuiciamiento va siendo lento y dificultoso. El mismo Presidente de la República en sus alocuciones instó a que se fuera con cautela, dejando entrever sus dudas sobre la autoría a pesar de su confesión. Las dudas sobre su sanidad mental están siendo cotejadas mediante análisis psiquiátrico.

No bastó este hecho para que la sindéresis entrara entre los contendientes. A las marchas sucedían contramarchas de grupos antagónicos con dosis de violencia, ya que todos creen tener la verdad absoluta.

Una marcha de la oposición al Panteón fue frustrada en su destino final dado que sus adversarios ha-

bían tomado posiciones en el lugar. La muerte volvió a hacer su presencia en el paseo de los Ilustres. La Coordinadora Democrática había convocado una manifestación hasta el conocido paseo Los Próceres. No se pudo llegar. Muchos heridos cayeron en la refriega. Pero lo más lamentable fueron dos muertes de adeptos al oficialismo que traerían nuevas acusaciones contra la Policía Metropolitana, a pesar de que no se habían comenzado las investigaciones y que aparecieron armados otros cuerpos de seguridad e inclusive civiles. En las ciudades del interior del país las actitudes enfrentadas entre los dos bandos irreconciliables han producido también heridos y desolación.

Cada vez se presenta con más insistencia la invitación a la necesaria reconciliación, al diálogo, al encuentro, y al cese de la violencia. Y esto se da en ambos bandos en conflicto. Sin embargo, se observa un doble discurso: se habla de unión y diálogo, pero la realidad es de enfrentamientos reales y virulentos. La unión y la paz proclamada es para "los míos", es excluyente. Queda fuera a su vez la inmensa mayoría de la población que no está con las agendas ocultas en estos bandos radicalizados. La gran mayoría silenciosa y sufriente siente que la intolerancia está destruyendo el país.

### **El combustible del paro**

El petróleo, ese oro negro tan codiciado y vilipendiado, que juega un papel para bien o para mal en el desarrollo del país, ha sido sin duda el combustible de este paro. La utilización de él para inclinar la balanza a su propio sector tiene profundas connotaciones éticas. Las consecuencias económicas y sociales que comportarán las actitudes desarrolladas por los bandos opuestos está todavía por escribirse. Cada uno de ellos pretende inscribirlo en sus propios intereses por mucho que ideológicamente quieran justificarse.

La guerra mediática entre los informes del gobierno y de los expertos petroleros de la oposición semejan partes de guerra. En ellos están diseñados la concepción que se tiene para el desarrollo del país del modelo de industria petrolera y de los supuestos intereses a quien sirve. Las descalificaciones mutuas y el uso de la mentira ante la información deja a la población inerte y angustiada sobre el qué hacer y la situación real de nuestra primera industria.

La escasez de gasolina es general en el país. Ello incide en todo tipo de desabastecimiento particularmente en el sector servicios y más específicamente en el alimentario. Las colas en las bombas de gasolina son ya un espectáculo normal.

La batalla entre gobierno y oposición ya no es sólo para la supervivencia, sino para la destrucción total del adversario. Ello no ha escatimado el uso de cualquier medio, legal o no, para someterlo. Ya no se trata sólo de vencer, sino de diseñar una nueva organización donde no quede rastros del oponente.

En esta lucha por el lado de los huelguistas se aliaron productores y distribuidores del producto y así junto a los gerentes en rebeldía se aunó la marina mercante en clara desobediencia que sólo pudo ser restablecida con la acción de la fuerza militar.

A estas alturas de la situación uno se pregunta ¿Qué país se anhela construir desde las cenizas?

### **Gobernabilidad, legalidad e institucionalidad**

Todo ello ha ido minando el piso de la gobernabilidad. El irrespeto a la normativa ha ido llegando hasta la proposición de la Coordinadora Democrática de hacer la huelga tributaria. Crece el conculcamiento de toda legalidad y todo poder. Y esto desde ambos sectores de la confrontación. La oposición acusa al gobierno de saltarse

toda legalidad en la resolución de los problemas de orden. El modo como ha utilizado las gandolas del sector privado, la manera como ha manejado el fondeamiento de la marina mercante o la forma como se ha privado de la libertad al Gral. de la Guardia Nacional, Carlos Alfonzo Ramírez, es visto por la oposición como claramente negador de la legalidad por parte del gobierno. El cúlmén de ello ha sido la invitación por parte del Presidente a desconocer las sentencias de los jueces adversas a los intereses de la revolución. Pero la oposición no está exenta también de acusaciones.

Las diversas instituciones están secuestradas y carecen de poder autónomo. El CNE es adversado por el gobierno por su parcialidad a favor de la oposición. El CNE logró el quórum establecido por la sentencia del TSJ mediante la incorporación de uno de los miembros que habiéndose separado y después de haber sido activo a favor del referéndum, se integró nuevamente actuando, por tanto, parcialmente. El Ejecutivo se niega a otorgar los recursos que un poder autónomo como es el CNE solicita para la realización del referéndum y lo pone en entredicho. El mismo TSJ luce fragmentado y dividido entre sus miembros, repercutiendo ello en importantes decisiones para el país o demorando resolución de contenciosos importantes. Al cierre de este comentario en la Sala Electoral han cursado una serie de recusaciones de magistrados que han impedido la sentencia sobre el referéndum. Se ha dejado traslucir que hay dos sentencias distintas en la sala constitucional y en la electoral. Todo ello pone en entredicho la realización del referéndum consultivo. El poder moral que debería ser garante de la institucionalidad y en defensa del derecho luce también parcial. El mismo Ministerio Público ha sido objeto de ataques incluso por voceros importantes del oficialismo.

La Asamblea Nacional ha escogido la nueva directiva radicalizando la unilateralidad gubernamental. Aquella había sancionado a pesar de las críticas, en Diciembre, la nueva ley de Seguridad Social de corte estatista con los votos únicamente del oficialismo.

En fin, todo este panorama deteriorado en los últimos meses hace que sea vea muy cuesta arriba la reconstrucción nacional.

### La Policía Metropolitana (PM)

La PM está puesta en la mira del oficialismo en parte por estar bajo la subordinación del Alcalde Metropolitano, Alfredo Peña, adversario del régimen. El gobierno estuvo haciendo intentos por subordinarla al Ministerio del Interior y Justicia (MIJ). La Constitución y las Decisiones del Tribunal Supremo de Justicia se lo impidieron. Pero desde el MIJ y la Alcaldía de Caracas no cesaron en su empeño. La ocasión fue el conflicto interno desarrollado por los policías rebeldes que tomaron el centro de operaciones de Cotiza al parecer con apoyo de los oficialistas. Sobrevino la intervención de la PM con el apoyo del Ejército. A principios de Enero en operación tipo comando el ejército incautó armas largas y municiones a la PM, quedando indefensa frente a civiles fuertemente armados. Por ello la PM ha dejado de vigilar las barriadas mientras el hampa se ha desatado. La oposición desarrolló diversas acciones de protesta a favor de la PM. Todo este escenario ha hecho, con razón o sin ella, que aparezcan ante la opinión pública como divididas las diversas instituciones del orden público: PM de la oposición, y GN y Disip como del gobierno.

La Alcaldía Metropolitana recurrió al TSJ para que se le devolviera la autonomía y el parque de armas a la PM. El TSJ falló a favor de la Alcaldía y ordenó que el Ejército se retirara de las instalaciones de la PM en quince días hábiles.

La PM ha sido acusada de tener parte en los muertos de Abril así

como en los de Los Próceres. Se crea desde el gobierno una matriz de opinión que establece que mientras está en acción la PM hay muertes, mientras que cuando estuvo intervenida hubo paz. Ello dio pie a que la Comisión de Seguridad Ciudadana mantuviera la intervención de la PM en claro desacato a la resolución del TSJ.

### Mesa de negociación y presencia internacional

A pesar de la presencia del Dr. César Gaviria como facilitador de la Mesa de Negociación y Acuerdos con el apoyo del Centro Carter y del PNUD, ella no avanza. Casi dos meses de negociación dejan en su punto inicial los tres puntos de la agenda: salida electoral, comisión de la verdad y desarme de la población. Cada uno de los representantes de cada sector se mantiene en su posición de origen.

Los clásicos defensores del régimen ahí están. Los que son beneficiados por los precios excepcionales del petróleo tampoco se separan de la línea del gobierno y difícilmente puede prosperar la aplicación de la Carta democrática como quisiera la oposición. Han llegado ciertas ayudas como gasolina de algunos países que se inscriben dentro de su política comercial. Da la impresión que el ambiente internacional no da apoyos visibles a ninguno de los bandos, bajo el lema de que la solución política debe venir de los venezolanos. Al cierre de este comentario se empieza a hablar de la necesidad de instaurar un grupo de naciones amigas que colaboren con Gaviria como mediadores para encontrar alguna salida.

Se nombra como grupo de naciones amigas a Brasil, EE.UU., México, Perú, España, Chile y Portugal. Chávez no estaría muy de acuerdo con la presencia de EE.UU. y España por su posición ambigua en el golpe de Abril, y en cambio le gustaría incorporar a Francia, Rusia, China y uno del G77 como Argel.

El secretario de Naciones Unidas enviaría un representante suyo para apoyar a Gaviria, quien por cierto fue deslegitimado en parte por Chávez al señalar que vino a título personal, como invitado suyo y no en nombre de la OEA.

El viaje de Chávez a Brasil para la toma de posesión y la deferencia de Lula con él no han agradado a la oposición.

### TIPS

*Tomó posesión del Ministerio de Infraestructura Diosdado Cabello. Para Ministro de Interior y Justicia Lucas Rincón y en la Comandancia general del Ejército, García Carneiro.*

*La Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia emitió una medida cautelar contra la incorporación al directorio del Consejo Nacional Electoral de Leonardo Pizani con la que se suspende la realización del referéndum consultivo previsto para el venidero 2 de febrero (22-01-2003).*

*La Sala Constitucional del Tribunal Supremo de Justicia, en ponencia del magistrado, José Delgado Ocando, reafirmó el carácter no vinculante del ahora suspendido referéndum, inicialmente previsto para el 2 de febrero (22-01-2003).*

*El ministro de Finanzas, Tobías Nóbrega, anunció que comienza un régimen cambiario para solucionar los problemas inmediatos (22-01-2003).*

*Carter propone el referéndum revocatorio para el 19 de agosto, además de las enmiendas constitucionales, con la condición de que la oposición anuncie la finalización del paro y que el Gobierno se compromete a no tomar represalias contra los trabajadores sumados a la protesta que no hayan incurrido en delitos (22-01-2003)*